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Pai Natal amplia Parque Infantil 
"Vamos ampliar o Parque Infantil com mais três módulos 
para as crianças mais pequeninas" foi a prenda que a 
direcção do Centro Social recebeu do Pai Natal para 
2007, por ocasião da Festa de Natal que decorreu no 
Pavilhão Gimnodesportivo de Mar. 

O Pavilhão da 
Juventude de Mar 
encheu-se para a 
Festa de Natal das 
cerca de centen·a 
e meia de crianças 
que frequentam o 

"Está lá, papá", com danças de 
folclore, com a coreografia "Natal 
Africano", tendo terminado com a 
canção tradicional "Glória". 

Depois foi a apoteose com a 
chegada do Pai Natal, que encantou 

toda a miudagem. Cada criança 
recebeu uma bonita prenda, como 
é tradição no Centro Social de Mar, 
e que deixou feliz cada criança. 

O Vice-presidente, Manuel Aze
vedo, agradeceu a presença de 
todos os presentes na festa que 
pertencia às crianças, enaltecen
do o "extraordinário trabalho e o 
à-vontade das crianças no palco que 
proporcionaram uma tarde magní
fica". Ao mesmo tempo deixou 
uma palavra de agradecimento às 

(Continua na pág. 3) 

Centro Social de Mar. Razões para 
a participação de pais, amigos e 
familiares foi a chegada do Pai 
Natal com as tradicionais prendas 
para cada criar:i-Ça. Mas antes da 
chegada ciD "velhinho de barbas 
brancas", os presentes assistiram 
a uma tarde de animação levada 
a cabo pela prata da casa, isto é, 
pelas crianças. Antes, e para criar 
ambiente, foi exibido um DVD com 
a vida do dia-a-dia de cada sala, 
onde os pais tiveram oportunidade 
de ver os filhos a ~rabalhar, comer, 
dormir, brincar e divertir-se nas 
diversas actividadelil levadas a cabo 
ao longo do ano. 

Nova Direcção da União de Dadores de Sangue de Portugal 

Depois, foi o desfile de cada 
sala e do ATL. A tarde de animação 
contou com um poema de Natal, 
com canções co'mo "Brincar ao 
Imitar", "A Rena de Nariz Vermelho", 

O Eng.0 Adelino Marques 
é o novo presidente da 
União de Dadores de 
Sangue de Portugal, ao ser 
eleito no passado dia 30 de 
Dezembro, em Assembleia
-Gera!, realizada no dia 
30 de Dezembro, para o 
triénio 2006-09. 

Na altura, Adelino Marques referiu 
que a nova estrutura nacional vai 
apostar em actividades com vista 
à promoção da dádiva de sangue e 
nos intercâmbios internacionais. 

Nascida em 28 de Dezembro 
de 2005, em Vila Viçosa, a União 
de Dadores de Sangue de Portugal 
elegeu os primeiros corpos sociais 

no passado dia 30 de 
Dezembro, em Abrantes, 
que tomaram posse peran
te a presidente da Assem
bleia-Gera 1, Dr. a Maria 
João Reis. 

Adelino Marques traçou 
os objectivos para o 
mandato, tendo referido 

a contribuição para uma "maior 
e melhor dádiva de sangue", uma 
"estreita colaboração com o Instituto 
Português de Sangue", trabalhar com 
todas as associações de dadores de 
sangue e "fomentar" a criação de 
novas estruturas associativas, pro
mover o conhecimento da dádiva e 

(Continua na pág. 2) 
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Corpos Sociais da ACARF tomam posse 
Os corpos sociais da Associação 

Cultural, Artística e Recreativa de 
Forjães (ACARF) eleitos no passado 
dia 7 de Dezembro, e liderados 
por José Salvador Ribeiro tomaram 
posse no dia 13 de Janeiro. Na altura 
foi apresentada a obra "O que é feito 
de si?", de Carlos Gomes de Sá. 

Por ocasião dos discursos o presi
dente da ACARF, Salvador Ribeiro, 
referiu que o trabalho da direcção 
consiste em "dar continuidade às 
iniciativas que a ACARF tem vindo a 
desenvolver", não esquecendo os 25 
anos que a associação comemora 
no próximo ano, que consistirá 
"numa grande festa". 

Como preocupação de imediato 
apontou a entrada em funciona-

IDOSOS DANÇAM 
A Câmara Municipal de Esposende 

está a promover a iniciativa "Sábado 
Dançante" que se destina aos idosos, 
até finais de Junho. Assim, no Museu 
Municipal de Esposende, no último 
sábado de cada mês, entre as 15 
e as 18 horas, os idosos vão dar à 
perna numa jornada de "convívio e 
animação e não de aprendizagem". 
Integrado no Projecto "Esposende, 
Município Educador", esta iniciativa 
enquadra-se no programa para idosos 
"Conviver para Viver" que visa "atenuar 
o isolamento social, fortalecer laços de 
amizade e desenvolver competências 
sociais, educativas e culturais", segundo 
informação da autarquia. 

Redacção 

, 

mento do Centro de Dia e a aqui
sição de uma viatura adaptada ao 
transporte de pessoas com dificul
dades motoras. 

Concluiu que a ACARF está "viva 
e vamos continuar a trabalhar para 
uma mais valia da nossa freguesia e 
concelho" rematou aquele dirigente, 
que ainda zurziu no governo rosa por 
ter cortado o porte pago dos jornais 
regionais, medida que considerou 
um "arrombo" nas despesas. 

Na altura, o director do Jornal 
"O Forjanense" apresentou a obra 
"O que é feito de si?". São 16 
entrevistas que o autor publicou 
naquele periódico e que retratam 
vidas e actividades que constituem 
uma memória viva para a locali
dade. E lembrou a necessidade de 
se criar na localidade um Museu 
etnográfico e cultural na medida 
em que há muitos utensílios que 
"urge" preservar. Considerou, ainda, 
que estas entrevistas fazem parte 
do "grande puzzle" que é a vida da 
vila de Forjães. 

Pompeu Martins, do Instituto da 
Juventude de Braga que financiou 
a obra sentiu-se orgulhoso pela 
edição que considerou de "valor 
incalculável" para a localidade já que 
se trata da história de Forjães. 

O Centro Social da Juventude 
de Mar, que esteve presente na 
cerimónia através do vice-presidente 
Manuel Azevedo, deseja os maiores 
êxitos associativos à ACARF. 

M. Azevedo 

ULTIMA HORA 
MANUEL MARTINS CAPITÃO 

Desapareceu do nosso convívio, na madrugada do passado dia 4 de Fevereiro 0 Sr. 
Manuel Martins Capitão. Filho de Marcolina Martins dos Santos e de José Martins Capitão 
nascera a 21 de Dezembro de 1922. 
. Viúv~ há mais de dois anos, residida na Rua de Carreira Cova, na casa que há meio 

seculo a1 co_nstru1u pa.ra ac.olher a família, paredes meias com a antiga Escola Primária. 
Desde muito cedo viu cair sobre os seus ombros as responsabilidades para 

ultrapassar as contrariedades que a vida apresentava no lar matemo. Do casamento com a 
: D. Maria da Conceição Alves da Costa, três rebentos multiplicaram felicidade: a Piedade 0 

..........._ Artur e a Conceição. ' 
. - - A procu~ de melhores condições de vida para a família fizeram-no rumar até terras de 

~rança. Depois de largos anos de lab'.1'~ viveu o regresso tão desejado. O amanho do seu lugar, com as videiras e 
arvores de fruto, sempre lhe deram um animo reforçado. 

Afável, dinâmico, irradiava sim~ati~. e conhecimento junto de todos. Bom Amigo e vizinho sempre presente, tinha 
sempre ~ melhor concelho, por m~1s d1.f1c1I que fosse a situação. O seu testemunho e experiência de vida falavam bem 
alto. Obngado pela maravilhosa universidade da vida que nos deixaste conhecer. 

.Home'.11 ~e. fé, ?e fortes convicções reli~iosas e.de ~levados valores morais e éticos. Profundamente orgulhoso da sua 
familia, o paizinho para os seus netos e. bJSnetos, 1rrad1ou bondade e determinação perante a vida . . 

Nesta hora de dor, expressamos aqui a nossa maior solidariedade a todos os seus familiares. 
Até sempre 'senhor Capitão'. Bem haja! 

A Maranhão Peixoto 

~Nova Direc~ão da União de' 
~dores de Sangue de Portugal 

(Continuação da 1.ª página) 

divulgar a mesma junto da popu
lação, bem como, defender os 
direitos dos dadores de sangue. 

Neste momento estão marcadas 
duas iniciativas: uma no dia 14 
de Junho para comemorar o Dia 
Mundia l do Dador de Sangue e 
outra a Peregrinação Nacional 
com a deslocação ao Santuário de 
Vila Viçosa, Padroeira da União de 
Dadores de Sangue de Portugal. 

Ao nível internacional a União 
propõe-se estreitar laços de ami
zade e troca de experiências e de 
conhecimentos nesta problemática 
com organizações internaciona is. 
Neste momento está em vista a 
assinatura de um convénio com 
estrutura semelhante em Espanha. 

Corpos Sociais: 
Assembleia-Gera/ - Dr.ª Maria 

João Reis (Presidente); Pedro 
Ca Ide irão (Vice-Presidente); 
Prof.ª Maria Edite Mourão Aze
vedo (Secretária). Conselho 
Fiscal - Manuel António Azevedo 
(Presidente); Américo Loureiro e 
Dr.ª Maria da Conceição Ferreira 
(Vogais). Suplente: Dr.ª Maria 
Sameiro Fernandes Marques. 
Direcção - Eng.0 Adelino Marques 
(Presidente); José Francisco Janarra 
(Vice-Presidente); Carlos Palma Rio 
(Secretário); Eng. o Luís Ferreira 
Carvalho (Tesoureiro); José António 
Lérias (Vogal). 

M. A. 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARANHÃO 

[UNISEXO) 

De TrncA-FEIRA A S ÁBADO 

9h30 às 12h00 - 14h00 às 19h00 

Tel. 253 871068 - Tim. 966847390 
Estrada Nacional 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

[Servico ao Domicílio 1 Lares de Idosos] 
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RELlGlO S O pelo Pároco de Mar 

RECON.SIDERAR A VIDA 

Terminou mais um ano. Natural
mente, todos reflectiram sobre os 
aspectos positivos ou negativos da 
vida. Propostas formuladas para reparar 
deficiências e encarar os problemas 
mais sérios, apoiando-se em bases mais 
sólidas. E a vida continua, excepto para 
os que, no meio do carinho e saudade, 
partiram para o além, libertando-se 
de pesados fardos provenientes da 
idade ou doenças suportadas com a 
maior resignação e sacrifício. Porém, 
encarando a realidade com optimismo, 
será também oportuno reflectirmos no 
movimento paroquial do ano de 2006. 

Baptismos - 19 (11 mel)inos e 8 
meninas); Casamentos - 2; Obitos - 9 
(5 homens e 4 mulheres). 

Desde o ano de 1936, assim 
como em 1946, em que só houve 
um casamento em cada um desses 
anos, nunca se verificou número tão 
baixo. Será devido à responsabili
dade em formar novo lar? Fruto da 
actual mentalidade? Ou circunstâncias 
sociais assim o aconselham? Que res
pondam os interessados. 

FESTAS DE NATAL 

Embora já tenha decorrido o 
mês de Janeiro, fazemos alusão às 
comemorações festivas da época 
natalícia, que decorreram na comu
nidade, e tão do' agrado do nosso 
povo, registando as principais. 

Convívio, prendas e alegria se 
verificou no dia 15, por parte da 
Escola Básica, cuja festa decorreu 

no Salão Paroquial; no dia 16, tam
bém no Salão Paroquial, decorreu a 
festa da Catequese; no dia 17, no 
Centro· Social e, no dia 30, nova
mente . no Salão Paroquial, decorreu 
a Ceia dos Escuteiros na qual, entre 
Escuteiros e familiares, participaram 
mais de 70 pessoas. 

A Novena de Natal, decorrida entre 
os dias 15 e 25, culminou com a Festa 
na Igreja Paroquial, orientada pelos 
Escuteiros. 

No dia 25, um grupo de jovens 
dramatizou, o vivo e no Adro, uma 
representação do nascimento do 
Menino Jesus, a que assistiram muitas 
pessoas. 

JANEIRAS 

Aproveitando a quadra natalícia e 
por altura da celebração da festa de 
Reis, no fim-de-semana de 6 e 7 de 
Janeiro, a Comissão das Festas de 
S. Bartolomeu percorreu a Freguesia 
a Cantar as Janeiras pelas casas, com 
o objectivo de angariar fundos para as 
despesas que se avizinham com a Festa 
do Padroeiro. 

A Comissão agradece a excelente 
colaboração da população nesta ini
ciativa. 

PROMESSAS 
DOS ESCUTEIROS 

No dia 8 de Dezembro, dia da 
Imaculada Conceição, houve Pro
messa Solene de várias secções do 
Agrupamento 82 dos Escuteiros de 
S. Bartolomeu do Mar. 

Pai Natal amplia Parque Infantil 
(Continuação da 1.ª página) 

educadoras e auxiliares pelo trabalho 
desenvolvido com as crianças para 
apresentarem aquele .espectáculo. 

E anunciou que a prenda do 
Pai Natal para a instituição era a 
implantação de mais três módulos 
no Parque Infantil destinados às 
crianças mais pequeninas, já que 
os existentes são mais propícios 
para as crianças maiores. Este 
novo equipamentô do Centro Social 
implica um investimento superior a 
dez mil Euros, mas que se justifica 
"plenamente". 

Por outro lado, a direcção quer 
ver concretizadas duas obras funda-

mentais para a população. Por um 
lado, a inauguração do Centro de 
Dia que deverá acontecer durante o 
primeiro trimestre do próximo ano. 
Neste momento estão a decorrer em 
bom ritmo os arranjos exteriores do 
equipamento, a abertura da rua do 
loteamento, e a instalação das infra 
estruturas de água, saneamento 
e electricidade. Por outro, quer 
dar início às obras do Campo 
de Futebol, pelo menos lançar a 
primeira fase, já que o projecto se 
encontra praticamente concluído e 
em breve será aprovado, segundo 
referiu o presidente Fernando 
Cepa. 
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Foram 25 os elementos, assim 
discriminados: Lobitos, 5; Explora 
dores, 10; Pioneiros, 5 e Caminhei
ros, 5. 

Que o "Sempre Alerta !" os anime 
a serem bons Escuteiros. 

BANDEIRA DE NOSSA 
SENHORA APARECIDA 

O Sr. Manuel Martinho Torres de 
Almeida, residente nesta Freguesia, 
ofereceu à Igreja Paroquial uma 

. valiosa bandeira nova, dedicada à 
invocação de Nossa Sra. Aparecida . 

f:m nome da Freguesia, o Con
selho Económico Paroquial agradece 
tão prestimosa oferta. 

MISSAS E TRINTÁRIOS 
GREGORIANOS 

Como na nossa freguesia não têm 
sido celebradas intenções acumuladas, 
foram entregues em Casas Religiosas, 
durante o ano findo, 2866 intenções 
de Missas e _41 Trintários Gregorianos, 
fruto da devoção pelas Almas e 
sufrágio pelos defuntos. 

BAPTISMOS 

Dia 23 de Dezembro - Inês Viana 
Claro, filha de Carlos Filipe Carneiro 
Claro e de Sandra Cristina Freitas 
Viana Claro, da Rua das Oliveiras. 

Dia 25 de Dezembro - Tiago 
Pereira Marques Cardoso, filho de 
Manuel António Lima Cardoso e de 
Vânia Sofia Pereira Marques. 

Dia 1 de Janeiro - Mariana Laran
jeira Ribeiro, filha de Marcos José Dias 
Ribeiro e de Margarida da Conceição 
Alves Laranjeira Ribeiro, da Rua da 
Cruz. 

ÓBITOS 

No dia 21 de Dezembro faleceu na 
sua residência, na Rua dos Paulinhos, 
Maria dos Anjos Correia de' Abreu 
(Martins Rei), solteira, de 79 anos, 
filha de Manuel Martins Rei e de 
Arminda Correia de Abreu. 

No dia 26 ·de ·Dezembro, faleceu 
no Hospital de Santa Maria Maior, em 
Barcelos, Adelino Ferreira de Sá, viúvo 
de Maria Carolina de Abreu Amorim, 
de 57 anos de idade, filho de Francisco 
Martins de Sá e de Luzia Ferreira, 
natural de Apúlia, mas residente no 
Lugar de Cima, desta freguesia de 
Mar. 

No dia 17 de Janeiro faleceu na 
sua residência na Rua Ex-Combatentes 
do Ultramar, Rosa Martins Afonso 
Sampaio, viúva de António Alves Cepa, 
de 78 anos de idade, filha de Alfredo . 
Martins Afonso Sampaio e de Maria 
Alves Martins Cepa. 

Paz às suas almas. 
"Brisa de Mar" endereça às famílias 

enlutadas sentidos pêsames. 
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INFANTIS 
quase classificadas 

Campeonato Nacional da I Divisão 

Quem tem vindo a subir de 
rendimento à medida que avança 
a competição são as Infantis 
da Juventude de Mar. Esta boa 
prestação coloca as meninas de 
Mar a um passo de conseguirem 
o apuramento para o Campeonato 
Inter Regional. Perderam com o 
Colégio de Ga ia e venceram o 
Almeida Garrett, em jogos muito 
disputados e vivos. 

As equipas de andebol da Juven
tude de Mar estão a cumprir, com 
grande brilhantismo, os objectivos 
traçados para a presente tempo
rada, mercê do grande esforço e de
dicação que impõem quer nos treinos 
semanais, quer nos jogos realizados. 

As seniores da Juventude de 
Mar cumpriram a oitava jornada do 

Campeonato Nacional da 1 a Divisão 
- Zona Norte - jogando contra 
o Montiagra, no Pavilhão Gimno
desportivo de Mar, realizando uma 
magnífica exibição que culminou 
numa expressiva vitória sobre a 
equipa de Paranhos. 

Resultados: Juventude de Mar, 
31 x Montiagra, 18. 

Resultados: Juventude de Mar, 
28 x Santa Joana, 10; Colégio de 
Gaia, 16 x Juventude de Mar, 13; 
Juventude de Mar, 21 x Almeida 
Garrett, 19. 

JUVENIS imparáveis 
As Juvenis da juventude de Mar 

venceram a equipa do Maiastars, 
uma das equipas favoritas da 
prova, pela margem mínima, o que 
dá direito a ocupar o lugar cimeiro. 
Perante o muito público que se 
deslocou ao Pavilhão de Mar, a 
equipa da casa esteve a vencer por 
uma diferença de seis golos, mas o 
endurecimento das atletas da Maia 
implicou várias exclusões, chegando 
ao ponto das meninas de Mar terem 
apenas 3 atletas em campo. Mas 
a teimosia e a vontade férrea das 
atletas de Mar foram suficientes 
para alcançarem uma vitória com 
um gostinho especial. 

Concluída a 12ª jornada do 

Campeonato Inter Regiona l, as 
Juvenis da Juventude de Mar 
continuam a ocupar o cimo da 
tabela classificativa, com apenas 
uma derrota, somando vitórias em 
todos os demais jogos disputados 
até ao momento. A assinalar este 
momento de forma excelente estão 
os resultados das duas últimas 
jornadas contra o Académ ico do 
porto e o Palmilheira, de Ermesinde, 
que se pautaram por verdadeiras 
goleadas. 

Resultados: Juventude de Mar, 
46 x Montiagra, 6; Juventude de 
Mar, 24 x Maiastars, 23; Juventu·de 
de Mar, 25 x Académico, 13; Palmi
lheira, 6 x Juventude de Mar, 33. 

Campeonato Concelhio Infantil 

A Câmara Municipal de Esposende 
está a organizar mais uma edição do 
campeonato concelh io em futebo l 
infantil, que conta com a participação 
de 22 equipas, nos esca lões de Pré
Escolinhas, Escolinhas e Infantis e 
que envolve 330 atletas de palmo 
e meio. 

Com o lançamento desta iniciativa a 
Câmara pretende que as crianças entre 
os 7 e os 12 anos participem numa 
"competição saudável" e ter acesso a 
uma prática desportiva regular. . 

Em 2 e 3 de Junho as equipas 
vão disputar a Taça Município de 
Esposende. 

~ ~ 
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"ESPOSENDE 2000" apresenta programa desportivo 
A empresa municipal "Esposende 2000" apre

sentou o programa de actividades desportivas que 
irá desenvolver ao longo do primeiro semestre deste 
ano. 

A primeira iniciativa decorreu já no passado dia 
14 de Janeiro e consistiu numa caminhada pedestre 
pelas paradisíacas montanhas de S. Lourenço e Monte 
Faro, num total de quase 15 quilómetros que foram 
percorridos em 2 horas e 45 minutos. Esta iniciativa 
contou com 58 participantes e foi acompanhada por 
pessoal técnico especializado, nomeadamente, por 6 
professores de Educação Física e 1 Socorrista. 

SPORTSWEAR 

Seguem-se: 
Fevereiro - 17: Carnava l Aventura ; 25: Passeio 

BTT - ETARs. Março - 11: Paintball; 25: Passeio 
BTT - Lagoa Bertiandos. Abril - 20-22: Encontro 
Luso Galaico BTT e Passeio Aventura; 25 : Caminhada 
pedestre Liberdade. Maio - 1: Multiactividades nas 
Piscinas ; 4: Acção de Formação em Golf; 13: Meia 
Maratona Esposende; 27: Trialto -BTT, Paintball e 
Kayaks. Junho - 3: Multiactividades exterior; 8-10: 
Passeio BTT a Santiago de Compostela; 17: Festival 
Escolas de Natação; 23-24: Campeonato Distrital de 
Rowen Hill. 

FABRICO DE ESTOFOS 

E 

REPARAÇÕES 

Manuel Augusto Justo Maranhão 
S. BARTOLOMEU DO MAR • Esposende • Telef. 253 871872 
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SOCORROS A NAUFRAGOS 
COMEMOROU 100 ANOS 

O Fórum Esposendense come
morou no dia 30 de Dezembro o 
centenário do edifício dos Socorros 
a Náufragos, de Esposende com 
uma cerimónia simples e familiar. 
Fernando Ferreira aproveitou 
para expor o grande projecto da 
recuperação do actual edifício cujo 
destino será a criação do Museu 
do Mar. Na altura, e como forma 
de angariação de fundos para este 
investimento, foi lançada uma 
Medalha Comemorativa. 

A cerimónia que decorreu no 
Salão Nobre da Junta de Freguesia 
de Esposende contou ainda com 
uma tertúlia em que dois esposen
denses, José Felgueiras e Oliveira 
Martins falaram de histórias liga
das àquele edifício e das gentes 
marítimas de Esposende, que esti
v eram na fundação do actual 
município de Esposende, ao conse
guir a independência administrativa 
e judicial face a Barcelos, em 1572, 
pelo monarca D. Sebastião, e cujo 
concelho passou a ser limitado a 
norte por S. Bartolomeu do Mar. 

Fe rn ando Ferreira f a lou das 
muitas dificuldades para se avançar 
com o proje'cto de· recuperação 
do edifício, na medida em que 
pertence à Marinha. O investimento 
será na ordem dos 400 mil euros, 
correspondendo 70% das verbas 
ao Ministério da Defesa e 30% ao 
Fórum. Depois da recuperação, o 
rés-do-chão fica para o Instituto de 
Socorros a Náufragos e os restantes 
andares fi ca rão para uso do Fórum 
Es posendense, se nd o instalado 
além do Museu do Mar, um centro 
de documentação marítima e uma 
escola de modelismo de construção 
naval . 

M. Azevedo 
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Nova Pastelaria 

<<DOCE CABEDELO>> 
No mês de Dezembro a empresária de restauração D. Olívia 

Laranjeira Alves Capitão abriu uma nova casa comercial, no 
Cabedelo, em Viana do Castelo, denominada " DOCE CABEDELO". 

A {:afetaria e pastelaria " DOCE CABEDELO" oferece ao consumidor, 
a todo o momento, pão quente. 

No dia da inauguração foram muitos os amigos, fam il iares e 
público em geral que se associaram ao evento. A sala estava 
primorosamente decorada e os funcionários serviram com mestria 
as delícias da casa. Está de parabéns por mais esta iniciativa a 
jovem empresária e ex-emigrante, natura l de Mar. 

A D. Olívia convidou o "Brisa de Mar" para o acto inaugura l, tendo 
referido que este era "um sonho que venho alimentando há algum 
tempo e é uma forma de diversificar a actividade. Temos de ser 
criativos e arriscar. Acredito no negócio", sa lientou a empresária. 

A "DOCE CABEDELO" situa-se na Rua João Lopes "O Velho", 13-
17, R/ C, no Cabedelo, junto às Escolas e tem o telefone 258330135. 

A juventude e a simpatia dos empregados são garantia de um 
bom acolhimento aos cl ientes e sinal de um excelente serviço. 

A casa aceita encomendas de pastelaria e todo o ti po de pão. 
" Brisa de Mar" endereça os maiores êxi tos e sucessos comerciais 

à empresária D. Olívia Capitão. 
M.A. 

Memórias de S. Bartolomeu ... 
A equipa de trabalho que deu 

à estampa os dois volumes das 
"M emó rias de S. Bartolomeu" 
continua a trabalhar afincadamente 
para dar co ntinuidade a novo 
volume que está em preparação. 
A investi gação e a recolha de 
elementos continua a dar traba lho 
aos autores e as re uniões de 
trabalho têm-se suced ido dentro 

das limitações de cada um, j á 
que o traba lho profi ssiona l e as 
actividades qu e desenvo lvem 
ligadas à comunidade nem sempre 
deixam o tempo necessário e ideal 
para se fazer avançar os trabalhos 
com uma maior ce leridade. 

Mas, pe lo ritm o de traba lho 
imposto, tudo indica que em breve 
haverá novidades . 
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ÃSSEMBLEIA DA JUNTA DE FREGUESIA DE MAR 
No dia 26 de Dezembro decorreu 

uma reunião Ordinária da Assembleia 
de Freguesia de Mar, presidida por 
Manuel Lima de Abreu. 

Para além da informação escrita 
do Presidente da Junta, Sr. Abílio 
Cerqueira, e da aprovação da acta 
anterior, no Período da Ordem do 
Dia, o elemento Manuel Laranjeira 
inquiriu o presidente da Junta 
sobre as diligências efectuadas 
para a marcação da passadeira 
junto à Casa do Fernandinho com 
vista a uma melhor visibilidade dos 
automobilistas e segurança das 
pessoas sobretudo das crianças 
que têm de atravessar a via para 
de deslocarem para a Escola Básica, 
a que o Sr. presidente respondeu 
que foi dado conhecimento à 
Direcção-Geral de Estradas de 
Braga desta pretensão, pelo que 
se aguarda a concretização da obra 
por parte daquela entidade, sendo 
do conhecimento que a Estrada 
Nacional 13 não possui, neste mo
mento, sinalização visível. 

Pedro Saleiro falou sobre a rede 
viária, recomendando à Junta para 
que a revisão do PDM contemple 
uma variante entre a E.N. 13 Uunto 
ao Adro) e a Estrada Real, e desta 
com ligação às Fontes e Vila Chã, 
bem como defendeu a demolição 
"imediata" do Posto da Guarda 
Fiscal. Abílio Cerqueira referiu 
que esta recomendação peca por 
"tardia" já que alertara as entidades 
superiores para esta necessidade e 
a mesma está contemplada na 
revisão do PDM. Por outro lado, 
lembrou que a Junta de Mar "foi 
a primeira a pavimentar a Rua das 
Fontes até ao extremo da freguesia". 
Quanto ao Posto, o presidente 

Pagamentos de Assinatura 
Vários assinantes colaboraram na 

despesa do envio do "Brisa de Mar". 
Destacamos alguns colaboradores 
a quem desde já agradecemos 
o gesto simpático. José Augusto 
Sousa, 20 Euros; Dr.ª Fernanda 
Borda, 10 Euros; Dr.ª Adília Terra, 
10 Euros; Dr. Albino Casado Neiva, 
15 Euros; Conceição Maranhão, 15 
Euros; Carlos Alberto Rei, 20 Euros; 
José António Sampaio Brás Lima, 10 
Euros; Maria Augusta Meira Viana 
Ferreira, 10 Euros. 

da Junta lembrou que a Junta já 
pedira à entidade competente a 
cedência do Posto. Estas propostas 
e recomendações apresentadas por 
Pedro Saleiro foram derrotadas pela 
maioria da Assembleia. 

Na mesma reunião foi aprovado 
por unanimidade a proposta da Junta 
do orçamento e plano de actividades 
para 2007. O orçamento prevê 
gastos superiores a 46 mil Euros. 

O presidente da Junta apontou 
como obras de importância para 
a freguesia a conclusão do Centro 
Cívico e respectivas infra-estruturas 
que estão a ser concluídas, a insta
lação de rede se saneamento na 
Rua da Cangosta Nova, na Estrada 
Nacional 13 e na A-de-Fora, bem 
como a pavimentação das respectivas 
vias, a conclusão das obras na Escola 
Básica e a construção de seis casas 
a custos controlados, para habitação 
social, a erguer no loteamento da 
Estrada Nova. 

Abílio Cerqueira justificou este 
tipo de orçamento reduzido com 
a crise que se vive, salientando 
que "estamos num concelho em 
que a Câmara transfere as verbas 
necessárias e legais para as Juntas 
de Freguesia". Ao mesmo tempo 
acusou o governo socialista de não 
transferir as verbas necessárias, 
tendo afirmada que "se não fosse a 
Câmara teríamos muitas dificuldades 
para gerir a autarquia porque o que 
o governo dá não chega para pagar 
aos funcionários". 

O assunto polémico desta Assem
bleia prendia-se com o parecer sobre 
a doação do terreno para o campo de 
futebol. Em questão estava o facto 
da doação ser feita pela Câmara a 
favor da Junta de Freguesia, como 
defenderam os dois elementos do 
PS, ou a favor do Centro Social da 
Juventude de Mar, como defenderam 

os eleitos pelo PSD, quer da Junta, 
quer da Assembleia. 

Manuel Lima defendeu a doação 
ao Centro Social em virtude desta 
Instituição (que era usuária do 
antigo Campo do Fieira), ter vindo 
a dar mostras, ao longo da sua 
existência, de saber defender os 
interesses da Freguesia. Por outro 
lado está melhor colocada e tem 
mais facilidade para poder recorrer 
a subsídios para a concretização 
do projecto, situação que está 
imped ida à Junta de Freguesia. 
"O Centro Social sempre defendeu 
os interesses a fregues ia e tem 
contribuído para o desenvolvimento 
da freguesia pelo que a doação 
deve ser feita ao Centro Social", 
referiu Manuel Lima. 

Pedro Saleiro afinou pelos argu
mentos do vereador socialista Tito 
Evangelista cuja acção levou a este 
parecer, ao defender que a doação 
deveria ser feita à Freguesia. "Não 
temos nada contra o Centro, mas os 
interesses da freguesia ficam melhor 
protegidos se o terreno for doado à 
freguesia", diria. Por outro lado, "as 
sobras da implantação do terreno 
permitiriam o uso polivalente do 
espaço para benefício da freguesia", 
concluiu. Foi deliberado, por maioria, 
com os votos favoráveis do PSD e 
contrários do PS, o pa recer da 
doação do terreno a favor do Centro 
Social da Juventude de Mar. 

No final, e no período da inter
vençãçi do público, o vice-presidente 
do Centro Social, Manuel Azevedo, 
congratulou -se com a deliberação 
favorável da Assembleia de Fre
guesia sobre a doação do terreno 
para o Campo de Futebol ao Centro 
Social de Mar, lembrando que 
esta instituição tem provas no 
terreno das benfeitorias e obras na 
freguesia, lamentando, ao mesmo 
tempo, que todo este processo 
tenha atrasado o andamento do 
projecto do campo de futebol. 



COMUNIDADE - Escuteiros comemoraram 30 anos. Dádiva de 
Sangue. Assalto à Igreja Paroquial. Mar derruba habitação. Cortejo 
em Mar. Casa Cepa faz 101 anos. Vândalos danificam Balneários. 
Janeiras. Desfile de Carnaval. Dia do Pai. Dia da Mãe. Temporal 
incendeia cabine. Obras no Salão Paroquial. Natal. Presépio no 
Calvário. Chuva torrencial. Passeios de rdosos. Emigrantes. António 
Carqueijó fala da Romaria. Romaria na comunicação social. 

CULTURA - Comemorações do Bicentenário do Nascimento de 
António Rodrigues Sampaio. Universidade do Minho: 30 anos ao 
serviço da Educação de Adultos. Livro "António Rodrigues Sampaio: 
príncipe dos jornalistas" (Franquelim Neiva Soares). Livro "Restos 
de Nada" (Daniela Cardoso). Livro "Viver e recordar" (Gil Abreu). 
Livro "Histórias (Re)Contadas" (Vários). Feira do Livro da Escola 
2,3 Marinhas. Exposições. 

ENSINO - Encerramento da escola Básica de Baixo-Mar. Comissão 
de Pais da Escola Básica de Cima. Obras na Escola Básica de 
Cima. 

ASSOCIAÇÃO - Ceia de Natal. Assembleia-.Geral. Cursos de Rendas 
e Bordados, Electricidade e Arranjos Florais. Festa dos final istas. 
Fim do ano lectivo. Cantinho do Jardim. ATL. Festa de Natal. 

DESPORTO - Campo de Futebol. Andebol Feminino: Regresso da 
Juve Mar à 1 ª divisão nacional. Atletas na Selecção. Homenagem 
ao Prof. Manuel Ribeiro. Torneios. Juniores Vice-Campeãs do Porto. 
Festands. Judo : Torneios. Concurso de Pesca Desportiva. Troféus 
"O MINHOTO". XIX Torneio Futebol Infantil das Marinhas. Natação: 
Esposende 2000. Adeus Festivo do Prof. Manuel Ribeiro. 

VIDA RELIGIOSA - Visita Pastoral de D. Antonino Dias. Irmã 
Cândida: Nas peugadas de Cristo e faz Profissão de Fé. Vocações. 
Romaria de S. Bartolomeu . Sagrado Lausperene. Festas de Santo 
António, Senhora de Fátima e Senhora da Boa Viagem.Via Sacra. 
Semana das Pregações. 

POLÍTICA/SOCIAL - Eleições presidenciais: Cavaco vence. 
Assembleias de Freguesia. Limpeza de caminhos. Saneamento. 
Presidente da Câmara Visita Mar. 

OUTROS - União de Dadores de Sangue de Portugal. Rede 
Social de Esposende. Escavações no concelho. Fórum Educação. 
Socorros a Náufragos. Inauguração da Casa da Juventude. Saúde. 
Paramiloidose. Obesidade. Dia do Município. Horticultura Terapêutica. 
Plásticos Reciclados. Educação e Segurança Alimentar. Clube dos 
Bigodes. Dia Mundial da Mulher. Bolsas de Estudo. Epilepsia. 25 
de Abril. Semana do Ambiente. Fecho da Maternidade de Barcelos. 
Geminação entre Dadores de Sangue e França . Feira de Artesanato. 
Jornadas do Ambiente. VI Exposende. 

ÓBITOS - 1 Fevereiro - José Pires Laranjeira, 85 anos. 13 Março 
- Francisco Rodrigues Sampaio, 80 anos. 5 Junho - Ruben Manuel 
Capitão Couto, 50 anos. 6 Junho - Maria de Fátima Sampaio 
Maranhão, 42 anos. 20 Agosto - Maria Carolina Abreu Amorim, 
53 anos. 14 Setembro - Joaquim Gonçalves Moreira, 55 anos. 29 
Setembro - Maria Laura Alves da Costa, 70 anos. 21 Dezembro -
Maria dos Anjos Correia de Abreu, 79 anos. 26 Dezembro - Adelino 
Ferreira de Sá, 57 anos. 
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AGRADECI MENTO 
A solidariedade ainda não é uma 

palavra vã. Pelo menos para alguns. 
E o significado desta palavra (como 
doutras que são fáceis de usar, 
sobretudo quando sem significado) 
ecoa de outra forma quando atra
vessa a nossa espinha dorsal e nos 
faz pensar duas vezes. Por isso, 
quando a pessoa precisa, todo o 
gesto solidário, por mais pequeno 
que seja, é de aplaudir e merece 
a gratidão de todos. E, quando a 
escola deixa de ser a amálgama 
de situações anónimas em que só 
contam programas, conteúdos e notas 
nos finais de período e se identifica 
com situações concretas acolhendo 
gestos nobres característicos da 
grandeza humana, então temos de 
reconhecer que vale a pena o esforço 
e o fazer algo pelo outro. 

É neste sentido que aqui fica o 
agradecimento da turma do 50 e, da 
Escola Básica 2,3 António Correia de 
Oliveira, que a Digníssima Dírectora 
de Turma, Drª. Adília Terra, fez 
chegar à nossa redacção. 

"Os alunos da Turma C, do 50 
Ano, da Escola Básica 2,3 António 
Correia de Oliveira agradecem ao 
Senhor Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, à Verea
dora Dr.ª Maria Emília Vilarinho 
Zão, bem como a todos aqueles 
que tornaram possível e se em
penharam na concretização do 
desejo manifestado pelo aluno 
e colega Domingos, dando assim 
sentido à palavra Natal. 

Bem hajam!" 
Os alunos do 5º C 

FICHA TÉCNICA 

Corpo Redactorial: 

• Fernando Cepa 
• l/ídio Saleiro Maranhão 
• Dr. António Maranhão Peixoto 
• Dr. Manuel António Sampaio Azevedo 
• Dra. Paula Cepa 

(ofaboraclores: 

• Dra. Dora Cepa 
• Rev. º Pároco de Mar 
• Educadoras do Jardim de Infância 
• Professoras da Escola Primária de Cima 
• Isaac Amorim 
Registo Nº 13553/86 
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1 :]reves 
NOVO HORÁRIO DE FUNCIONAMENTO DO MUSEU DE ESPOSENDE 

O Museu de Esposende tem novo horário de funcionamento. Assim, passa a ter 
dois horários distintos: um período de Verão, a funcionar entre Junho e Setembro 
e outro de Inverno, entre Outubro e Maio. No Verão estará aberta entre terça e 
sexta-feira, das 10 às 12,30 horas e das 15 às 19,30. Ao fim-de-semana entre 
as 16 e as 19,00 horas. 

No Inverno o Museu funciona de terça a sexta-feira entre as 10,00 e 12,30 e das 
14 às 16,30 horas e ao fim-de-semana e feriados, entre as 15,00 e as 18,00 horas. 

ESPOSENDE AMBIENTE APROVA INVESTIMENTOS 

A Empresa Municipal Esposende Ambiente (EAmb) aprovou o plano plurianual de 
investimentos para este ano na ordem de 4 milhões e 600 mil Euros, sendo que 
1,5 milhões de Euros serão destinados ao abastecimento de água e o restante para 
a rede de saneamento. Para os serviços de limpeza pública e gestão dos espaços 
verdes o investimento é de 60 mil Euros. 

Para este ano a EAmb tem como metas a "melhoria contínua dos serviços prestados 
aos clientes", bem como "obter a Certificação da Qualidade da empresa", segundo 
fonte da autarquia. 

Por outro lado, prevê a criação de um Ecocentro Municipal para depósito de material 
reciclável. A redução para 15% da perda de água é outro objectivo da empresa 
municipal. 

Mas a grande tarefa é aumentar o número de ligações por parte da população à 
rede de água e saneamento em virtude das taxas actuais estarem "muito aquém 
das expectativas", segundo revelou o presidente do Conselho de Administração, João 
Cepa. 

ESPOSENDE 2000 MELHORA SERVIÇOS 

A Esposende 2000, pretende ao longo deste ano melhorar a qualidade dos serviços 
que presta, tendo em vista a "satisfação do cliente, o crescimento da empresa, a 
redução dos custos operacionais e a melhoria da organização interna", segundo o 
Administrador Adelino Vale. Por outro lado, a Empresa vai apostar no alargamento 
das actividades ao ar livre, como forma de animação e d~ lazer. 

O plano de actividades e orçamento prevê uma despesa na ordem dos 831 mil Euros 
e receitas superiores a 839 mil Euros. 

CÂMARA DE ESPOSENDE COM DUPLA CERTIFICAÇÃO 

A Câmara Municipal de Esposende foi duplamente certificada pela APCER - Associação 
Portuguesa de Certificação, nos domínios da Qualidade e Ambiente, distinção 
pioneira ao nível do país, na Divisão de Ambiente e Serviços Urbanos e da Divisão 
Administrativa e de Recursos Humanos. 

No dia 22 de Dezembro a distinção foi alargada à Divisão de Gestão Urbanística. 

João Cepa, presidente da Câmara considera que estas certificações "são o resultado 
de muito trabalho, dedicação e entrega e comprovam que Esposende é um município 
modelo e de referência", segundo nota da autarquia. 

Neste sentido, a Câmara vai dar continuidade à certificação de outros serviços, 
estando na calha o Núcleo de Informática e do serviço de Acção Social. 

VASOS GREGOS EM EXPOSIÇÃO 

O Museu Nacional de Arqueologia, no Mosteiro dos Jerónimos, em Lisboa tem patente 
ao público a exposição "Vasos Gregos em Portugal - Aquém das Colunas de Hércules", 
que está aberta até 15 de Julho. 

Nesta mostra de cerâmica grega, os visitantes poderão observar um vaso grego 
cedido pela Câmara Municipal de Esposende, que fora encontrado nas escavações 
do Castro de S. Lourenço, em Vila-Chã, Esposende. 

Esta exposição apresenta os principais achados realizados nas escavações levadas 
a cabo pelo país. 

Redacção 

ESCOLA PROFISSIONAL 
DE ESPOSENDE 

• A Escola Profissional de Espo
sende, sediada em Fão, come
morou o Dia Internacional dos 
Direitos Humanos no dia 13 
de Dezembro, com um leque 
variado de actividades, com 
destaque para a sensibilização 
da comunidade para esta reali
dade. A Turma de Hotelaria e 
Restauração, do 3º ano, realizou 
um concurso denominado "SOS 
cidadania", bem como uma pro
jecção de imagens e poesia 
sobre o tema. 
O mesmo tema serviu, ainda, 
para uma Caça ao Tesouro, com 
o objectivo de tornar os cidadãos 
mais atentos e interessados na 
vida comunitária. 
Por outro lado, a mesma turma 
conseguiu oferecer dois cabazes 
à Associação Habitat. 

• A Escola Profissiona l de Espo
sende promoveu as festividades 
nata lícias entre os dias 14 e 
18 de Dezembro. Neste dia o 
Auditório Municipal encheu-se 
para o espectáculo levado a 
cabo e dirigida às crianças e 
aos idosos. 
Nos dias 14 e 15 houve o "Tor
neio de Triboi " como forma de 
promover a prática desportiva 
dentro da Escola e, deste modo, 
estreitar o relacionamento entre 
professores e alunos. No final, no 
Hotel Ofir decorreu o almoço de 
Natal, com muita animação pelo 
meio. 

• Os alunos do Curso de Animador 
Sociocultural da Escola Profissio
nal de Esposende realizaram 
no dia 26 de Janeiro, no Salão 
Paroquia l de Fão uma Festa aberta 
a toda a comunidade, em que par
ticiparam pais, encarregados de 
educação e amigos. 
Esta in iciativa pretendem estreitar 
laços com o meio envolvente e 
proporcionar a convivência entre 
gerações bem como divu lgar o 
trabalho desenvolvido ao longo 
do primeiro período de aulas . 

A Direcção da Escola 

NOTA - Os artigos de opinião, 

devidamente assinados, não são 

da responsabilidade da Redacção 

pelo que não v inculam o Jornal. 
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Bicentenário do Nascimento de RODRIGUES SAMPAIO um rumo em que naturalmente nunca 
teria pensado. 

A Freguesia que Rodrigues Sampaio conheceu Orlando M. Capitão 

Notas 
(Continuação da última pág.) 

freguesia, partiam da estrada Viana
-Esposende. Um desses caminhos saía 
a Norte dos Outeirinhos, passava a 
Norte da casa do Rato, a Sul da casa do 
falecido Evaristo do Urbano e juntava
se ao que vinha do Sul dos Outerinhos 
pelo chamado agueiro. Outros caminhos 
passavam por Criveiros, por Terceleiros 
e davam acesso à Igreja Velha por um 
antigo caminho imediatamente a Sul 
da casa Soares . 

A estrada de acesso à Praia só 
foi construída em 1889, decorridos 
cerca de 20 anos sobre a abertura do 
traçado actual da Estrada Nacional 13. 
As construções, de maior volume, que 
foram das famílias Patrão e Novais, 
existentes à margem da Estrada 
Nacional, são de finais do século XIX e a 
casa do Vaz, hoje propriedade do capitão 
Lima é posterior à abertura da Estrada 
do Mar. O caminho que, partindo de 
junto desta última casa, passou a ligar 
esta estrada - actual Avenida da Praia -
ao agueiro é posterior a 1889. As casas 
mais antigas, actualmente servidas pela 
Rua da Igreja Velha, tinham acesso 
pelos Quinteirinhos - o citado agueiro. 
Era por aí que se chegava à casa da 
família Rodrigues Sampaio . 

A casa da eira, situada a norte do 
espigueiro, apontada como o local 
onde nasceu o nosso homenageado, 
era ampla, ficava contígua à eira para 
onde tinha uma porta e uma janelinha. 
Estava no extremo poente do quintal da 
casa, sem caminho desse lado. Era igual 
a outras casas da eira da freguesia. É 
muito estranho que a apontem como 
local do nascimento, dada a dimensão 
da família de seus pais, com os avós 
maternos ainda vivos e ali residentes. 
Estes - Lucas Martins Cepa e Caetana 
de Amorim - foram mortos pelas tropas 
francesas, entre 13 e 14 de Abril de 
1809. Além disso a família de Rodrigues 
Sampaio, que se dedicava à lavoura, 
sem ser rica, possuía um considerável 
acervo de bens imóveis. 

Segundo o cónego Manuel Martins 
Cepa, a freguesia tinha, em 1842, 88 
fogos e 468 habitantes1 . A sua gente 
era muito modesta e de fracos recursos . 
Dedicava-se, quase em exclusivo, à 
agricultura . Havia j á bastantes ca rpin 
teiros e alguns pedreiros, alfaiates, costu
reiras e tecedeiras que, nas horas vagas, 
se dedicavam também à lavoura. 

A sua principal actividade marítima 
consistia na apanha de sargaço, limos e 
barranha, tudo para adubar as terras . O 

mesmo sucederia com a safra do pilado, 
se já existissem em S. Bartolomeu do 
Mar os barcos, que conhecemos e 
que, entretanto, desapareceram. A 
existência, em Solago, de um porto de 
areia, com algumas pedras2, referida 
dois séculos antes, leva-nos a admitir 
que actividade marítima e a existência 
de barcos, na freguesia, seria muito 
anterior à época em que Rodrigues 
Sampaio nasceu e viveu. 

Os polvos que caçavam e o peixe 
que pescavam era para consumo 
próprio . Para a pesca do peixe, existia 
também uma camboa, explorada pelo 
Mosteiro de Pa lme. 

As casas mais importantes eram 
as do Chasco, do Carneiro, do Soares 
e, com mais destaque, a da Rendeira. 
Esta cresceu muito com os ganhos 
resultantes da cobrança da renda 
dos dízimos eclesiásticos da vila 
de Esposende e das freguesias de 
S. Miguel de Marinhas e Gandra, que 
Francisco Alves, de S. Bartolomeu do 
Mar, tomara de subarrendamento, a 
27/7/1788, de António Carlos Arantes, 
da cidade do Porto3 . 

Não havia escola, em Mar. Rodrigues 
Sampaio aprendeu as primeiras letras 
e Português, em Belinho, e Latim em 
Marinhas, com padres dessas freguesias, 
como era habitual na época. 

Depois de concluídos os seus estu
dos no Seminário de Braga, enquanto 
aguardava a idade exigida para rece
ber ordens maiores, também ele en
sinou, em casa de seus pais, as pri
meiras letras e Latim a jovens seus 
conterrâneos. 

Denunciado por pessoas da terra 
como contrá r io ao governo então 
vigente e apologista das ideias libe
rai s, foi preso, juntamente com o seu 
padrinho de baptismo, padre António 
Alves da Costa, a quem ajudava à 
missa, no dia 1 de Novembro de 
1828. Levado por uma escolta de 
21 soldados de infantaria n.º 22, 
aquartelada em Braga, virou, pratica
mente, costas à sua t erra e seguiu 

1 Monografia de S. Bartolomeu do Mar, 
Braga, 1944, p. 114. 

1 Felipe Perecia y Fernando Marias 
(Eds.), EI Atlas dei Rey Planeta - La 
Descripción de Espafía y de las costas y 
puertos de sus re inos, de Ped ro Teixeira 
(1634) , 3.ª edição actualizada, San Se
bastián, Ed itorial Nerea, S. A., 2003, p. 
335, Antón io Maranhão Peixoto e out ros, 
Memórias de São Bartolomeu do Mar, II 
volume, 2005, p. 32. 

3 Arquivo Distrital de Braga, Livro 313 
do tabelião João António dos Santos. 

RECOLHAS DE SANGUE 
A Assoc iação de 

Dadores de Sangue, 
em colaboração com 
o Instit uto Português 
de Sangue vai dar 
contin u idade ao 
projecto de recolha de 
sangue no concelho 
de Esposende. 

O presidente Adel ino Marques faz 
um apelo à dádiva voluntária referindo 
que "todos os dias a vida de recém
-nascidos, crianças e adultos, depende 
da existência de sangue nos hospitais. 
Para sobreviverem necessitam da
queles que, desinteressadamente, 
doaram o seu sangue. 

A dádiva de sangue é assim uma 
forma única de partilha, um acto de 
solidariedade huma na", salientou o 
Eng.o Ad elino Marques, ao .remeter
-nos o calendário das reco lhas . 

4 Fevereiro: Esposende; 18 Feve
reiro : Fão e Marinhas; 11 Março: 
MAR; 18 Março : Gandra; 1 Abril : 
Fo nte Boa; 15 Ab ril: Beli nho; 27 
Abril: Gó ios (Marinhas ) ; 20 Maio: 
Curvos; 23 Maio: Escola António 
Correia de Oliveira ( Esposende); 27 
Maio: Pa lmei ra de Faro; 3 Junho: 
Vila Chã ; 10 Junho: Gemeses; 17 
Junho: Apúlia; 1 Julho : Rio Tinto ; 8 
Julho: Anta s; 25 Ju lho : Grupo Quinta 
e Costa ; 29 Julho : Forjães . 
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~ 10-BRI S A DE MAR ~ 

CRIANÇAS EM RISCO: Debate em Esposende Maia Neto, Vice-Presidente da 
Comissão Nacional de Protecção de 
Crianças e Jovens, referiu -se ao papel 
"importante" das Comissões . (Continuação da última pág.) 

enquanto momento de "reflexão" sobre 
a actividade daquela estrutura ao longo 
dos últimos anos, bem como uma 
forma de tentar "encontrar respostas 
para as questões e problemas das 

crianças e jovens em risco" de modo 
a encontrarem-se "novas propostas 
de actuação", segundo revelou a 
presidente da Comissão de Protecção 
de Menores, Dulce Fernandes, na 
abertura do Seminário. 

Ctt;l;. . . atl;. . edil. .. cai .. ] 

Como solução pa ra o acom
panhamento das cr ianças em risco 
defendeu a criação, nos Agrupamentos 
de Escolas, de Núcleos de Apoio às 
Crianças (NAC), bem como a criação 
da figura do Professor-Tut or, mas 
"sem componente lectiva" de modo a 
assegurar um trabalho efectivo e de 
sucesso. O envolvimento directo dos 
serviços de saúde e a criação de um 
site permanente capaz de responder, 
em tempo útil, a qualquer pergunta 
das Comissões foram outras medidas 
apontadas por aquele responsável. 

c:;s "") 

ó ~ * ~ iJ ó 

* 
J ~ 

bJl: 

~~ ~ 
v No Inverno há muita chuva. Há neve 

na Serra da Estrela e frio. No Inverno 
vem o Natal, com o Pai Natal, para 
dar prendinhas aos meninos. 

(Vasco - 2. 0 ano) 

v No Inverno cai neve e é frio. Nós, 
as crianças, com a neve podemos 
fazer bonecos de neve e muitas ma is 
coisas. No Inverno divertimo-nos com 
a Passagem de Ano e com o Carnaval. 
O Inverno é muito divertido. 

(Magda Peixoto - 3. 0 ano) 

v Gosto do Inverno porque cai neve. O 
Inverno é fixe para toda a gente e 
também para mim. 

(Rita Peixoto - 1. 0 ano) 

v O Inverno é muito fixe porque vamos 
para a Serra da Estrela e esquiamos. 

(Fábio Veloso - 1. 0 ano) 

v O Inverno é frio porque cai neve. 
(Pedro - 1.º ano) 

._; Eu gosto do Inverno porque é quando 
aparece o Pai Natal. 

(Bruno - 1. 0 ano) 

v O Inverno é fixe para brincar com os 
amigos. 

(Fábia - 1.º ano) 

v O Inverno é frio. No Inverno vem o Pai 
Natal com o saco cheio de prendinhas. 
Eu gosto do Inverno porque brinco 
muito. 

(Óscar - 2.0 ano) 

v Eu gosto do Inverno porque cai neve. 
No Inverno podemos andar de t renó. 

. (M.a9da Pena - 4. 0 ano) 

v No Inverno chove e está frio. No 
Inverno uso luvas e botàs. 

(Julian!! - 2.º ano) 

v Eu gosto muito do Inverno. No Inverno 
temos que ter muita roupinha porque 
vai frio. Temos que usar cachecol, 
luvas e gorro. No Inverno também 
chove muito. 

(Denise - 2. 0 ano) 

Por outro lado anunciou . para 
breve a regulamentação da educação 
parental, bem como a elaboração do 
estatuto do comissário e a formação 
de técn icos para acompanhar as 
famílias . 

Sandro Ferreira, Juiz no Tribunal 
de Esposende, referiu que hoje a 
sensibilidade e o trabalho na forma de 
actuação dos tribunais é "diferente", 
lembrando que "os filhos não se têm, 
mas merecem-se" e as crianças "não 
têm que suportar os pais e estes é .que 
devem tudo fazer para se co r:rigirem". 
Por isso, apelou para o projecto de 
vida de futuro de cada criança em 
risco pois não podem esperar toda a 
vida numa instituição pela correcção 
dos pais. 

Sandra Pontes, Procuradora Adjunta 
do Ministério Público em Esposende, 
referiu a "falta de meios técnicos para 
dar solução rápida aos casos", situa<;ão, 
que felizmente, não se verifica na 
comarca de Esposende. Apelou , 
ainda a uma maior aproximação e 
colaboração entre todos pois "estamos 
todos do mesmo lado para benefício 
das crianças". 

M. Azevedo 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

Agent e de Seguros 

Telefone: 253 871187 

MAR - 4740 ESPOSENDE 
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Pela 
JUNTA DE FREGUESIA 

Euros (Cem Mil Euros) para realizar 
uma · intervenção na praia de S. 
Bartolomeu do Mar, aplicando um 
projecto por si idealizado, a fim de 
minimizar a erosão. Projecto esse, 
que consistia na colocação de 
troncos e tábuas, que foi por nós 
considerado desadequado, porque 
apenas iria adiar, em alguns meses, 
a erosão e nunca solucionaria o 
problema. 

SANEAMENTO 
Em colaboração com os serviços 

da Esposende Ambiente foi colocada 
a rede de saneamento básico no 
Beco do Agrela, no Lugar de Cima. 

Por outro lado, a Junta tudo está 
a fazer para se avançarem com a 
instalação da rede de saneamento na 
Rua da Cangosta Nova, na Estrada 
Nacional 13 e em A-de-Fora, únicos 
pontos e os mais bicudos, diga-se 
para as referidas obras. 

SUBSÍDIOS 
A Junta de Freguesia adquiriu os 

brinquedos para a Festa de Natal 
da catequese no valor de 267,53 
Euros. 

A Junta de Freguesia atribuiu 
um subsídio aos Bombeiros de 
Esposende, no valor de 50 Euros, 
para a Festa de Natal daquela 
corporação. 

COLOCAÇÃO DE RAMPA 
A Junta de Freguesia colocou 

uma rampa em made i ra para 
possibilitar a passagem entre a 
Escola Básica e o Centro Social de 
Mar, a uma aluna com problemas 
motores e que tem de se deslocar 
em cadeira de rodas. 

Esta rampa que foi colocada no 
início do ano lectivo no sentido de 
criar as melhores condições para a 
deslocação da aluna, já foi objecto 
da fúria dos habituais vândalos 
que a coberto da noite só saberri 
destruir o bem comum e danificar as 
estruturas que beneficiam os mais 
necessitados. Seria bom que os pais 
chamassem à responsabilidade os 
filhos que causam estes e outros 
estragos na freguesia. 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 253 871 374 

MAR · 4740 ESPOSENDE 

OBRAS NA PRAIA DE MAR 
Em. relação às obras que alguns 

proprietários levaram a cabo na praia 
de S. Bartolomeu do Mar, com vista 
a suster o mar de chegar às suas 
habitações e porque as obras estão 
a causar alguma fricção, acusando a 
Junta de Freguesia de alheamento, 
o executivo de S. Bartolomeu dá a 
conhecer o teor de um ofício dirigido 
ao Director do Parque Natural do 
Litoral Norte, em que manifesta o 
"descontentamento" face às referidas 
obras, referindo: 

"Desde já, queremos que fique 
bem claro que em caso algum 
nos opomos a uma intervenção na 
praia de Mar, bem pelo contrário, 
sempre solicitamos a V. Ex.ª uma 
intervenção capaz de solucionar os 
problemas relacionados com a subida 
do nível das águas do mar. 

Queremos ainda relembrar a V. 
Ex. a que afirmou ter 100.000,00 

Surpreende-nos o facto de ter 
autorizado os proprietários a prote
gerem os seus bens, isto porque, 
quando nós sugerimos uma 
intervenção de forma semelhante, 
mas com maior segurança e com a 
utilização da verba que dispunha, V. 
Ex. a opôs-se incondicionalmente. 

Acresce-nos esclarecer que não 
estamos contra · essa autorização, 
mas estamos contra a forma como 
essa intervenção fo i executada, 
por três razões: primeira: foram 
os proprietários a financiar todas 
as despesas; segunda: a escassez 
de recursos repercute-se na má 
intervenção, já alvo de reparação; 
terceira: uma solução programada 
seria eficaz e teria uma vida útil 
mais elevada". 

O Presidente da Junta, 
Abílio Cerqueira 

l~I NaTíBH\S EH\ A.ssamA~ÃEJ 
ANIVERS ÁRIOS 

JANEIRO 

6 - Completou 29 anos, Maria 
Goretti Cardoso Lima. 

8 - Completou 53 anos, Manuel 
de Jesus Lima Gomes (Hernâni). 

9 - Completou 73 anos, Delfim 
Figueiredo Cepa. 

13 - Completou 29 anos, a Dr.ª 
Sérgia Alexandra Azevedo Regado, 
colaboradora do " Brisa". 

- Completaram 10 anos as 
meninas Olga Maranhão Silva e 
Mariana Maranhão Silva. 

14 - Completou 77 anos, António 
Pereira da Costa Lima (Capi tão do 
Exército) . 

- Completou 47 anos, Manuel 
Cepa Martins. , 

20 - Completou 54 anos, Jose 
Joaquim Cepa Afonso . 

21 - Completou 8 anos o menino 
Alyson Cepa. 

23 - Completou 62 anos, Ilídio 
Vaz Sa leiro Maranhão, Presidente 
da Assembleia Geral. 

- Completou 34 anos, Maria 
Mada!ena Cepa da Cruz . 

2 5 - Completou 22 anos, Hélder 
Manuel Figueiredo Torres. 

26 - Completou 56 anos, Manuel 
Fernando Capitão. 

- Completou 27 anos, Susana 
Cristina Azevedo Regado. 

27 - Completou 60 anos, António 
Pires Caseiro . 

29 - Completou 34 anos, Delfim 
Cepa Rei. 

31 - Completou 21 anos, Vanessa 
Mourão Ferreira Sampaio Azevedo. 

A todos os aniversariantes 
"Br isa de Mar" deseja 
uma longa existência 
e muitas felicidades. 
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CRIANÇAS EM RISCO: Debate em Esposende números ligados a este tema, ao nível 
do Distrito de Braga. Assim, há 11 CAT's 
(Centro de Acolhimento Temporários), 
que acolhem 170 crianças e jovens; 
23 Lares Residencia is que acolhem 
703 crianças e 585 famílias de 
acolhimento, com 775 crianças. Há 124 
casais à espera de adopção, estando 
actualmente 33 casos em estudo, 24 
em pré-adopção e 20 já decretadas. 

A Comissão de Protecção de 
Crianças e Jovens de Esposende 
levou a cabo no dia 19 de Janeiro 
o Seminário "Jovens em risco: Como 
prevenir? Que soluções?", com o 
fim de debater a problemática da 
protecção de crianças e jo:vens . 

Presentes estiveram o presidente da 
Câmara de Esposende, João Cepa, que 
salientou a importância actual deste 
debate salientando a necessidade de 
"cooperação e interligação" entre todos 
os agentes locais e governamentais que 
intervêm nestes casos. Lembrou que a 
autarquia tem como prioridade a acção 
social, a educação e o desenvolvimento 
económico, áreas que vêm ao encontro 
da resolução destas situações. 

João Cepa anunciou para o primeiro 
trimestre deste ano o arranque de um 
novo projecto de combate à pobreza e 
exclusão social para o concelho. 

Maria do Carmo Antunes, Directora 
da Segurança Social de Braga, 
referiu-se à "pertinência absoluta" 
desta reflexão face ao momento 
que se vive, referindo que "todos 
somos poucos para a resolução deste 

problema". Elogiou o trabalho das 
Comissões de Protecção de Menores 
a nível nacional . Ao mesmo tempo 
fez um apelo para o envolvimento 
de toda a sociedade civil com vista à 
resolução destes problemas sociais. 

· Carmo Antunes reconheceu que 
"institucionalizar é um mal menor", e 
salientou que o pessoal que trabalha 
neste tipo de instituições deve ser 
"altamente qualificado". E deixou 

Dulce Fernandes, Presidente da 
Comissão de Protecção de Menores 
de Esposende justificou esta iniciativa 

(Contínua na piigína 10) 

Bicentenário do Nascimento de RODRIGUES SAMPAIO 

A Freguesia que Rodrigues Sampaio conheceu 
Em princípios do século XIX, o núcleo 

urbano da freguesia de Mar era bem 
mais reduzido que hoje. A população 
era também muito inferior. 

Até cerca de 1870 a freguesia era 
atravessada por duas estradas. A 
estrada Viana - Porto, à saída de Belinho 
para sul, bifurcava-se: continuava, para 
a cidade do Porto, pelo Marco, Bouça do 
Senhor, Calvário e seguia, por Rio de 
Moinhos, em direcção à Barca do Lago; 

outro braço (a denominada estrada 
Viana - Esposende) seguia o leito da 
actual estrada até ao hectómetro 8, a 
nascente do edifício escolar do lugar de 
Baixo, passava pelo Feital, Boucinha, 
Outeirinhos, Bouçó e voltava ao leito 
que corresponde à estrada actual no 
limite norte do terreno onde, em 1886, 
foi construído o cemitério paroquial. 

Ceia de Natal no Centro Social 

O número de lugares era superior 
ao de hoje. Enquanto actualmente a 
Estrada Nacional 13 divide a freguesia 
em dois lugares - o de Cima e o de 
Baixo - nessa época, além de lugares 
com esta denominação ainda que com 
composição diferente, existiam também 
os lugares da Igreja, do Feital, do 
Calvário, da Boucinha, dos Outeirinhos 
e do· Sousa. Após a construção da 
variante à estrada n.acional que fixou 
o seu traçado actual ~ passou ainda a 
denominar-se por lugar da Estrada, o 
sítio por ela atravessado. O lugar da 
Igreja correspondia ao loca l onde se 
encontrava a igreja paroquial de então, 
a actual Igreja Velha, e as casas mais 
próx imas. Essa denominação para esse 
mesmo local ainda vem referida no 
Anuário Comercial de Portugal, alguns 
anos depois de inaugurada·, em local 
diferente, a actual Igreja Paroquial. 

No dia 15 de Dezembro o 
Centro Social da Juventude de 
Mar realizou a sua tradicional 
Ceia de Natal que reuniu num são 
convívio a direcção, corpos sociais 
da instituição, funcionárias e 
colaboradores, amigos, associações 
locais, entidades representativas da 
freguesia e o pároco de Mar. 

Esta Festa não pode contar com 
a presença do presidente Fernando 
Cepa, pois na altura encontrava-se 
internado numa unidade hospitalar 
por motivo de ter sido sujeito a uma 
intervenção cirúrgica. 

Nesta impossibilidade o Vice
-presidente, Manuel Azevedo, pre
sidiu à Ceia de Natal, em nome 
da Direcção. No uso da palavra, 
agradeceu a presença de todos, 
atitude que muito honra o Centro 
Social. Lamentou a falta do pre
sidente Fernando Cepa, a quem 

. desejou rápidas melhoras. 
Manuel Azevedo, referiu que 

os objectivos da instituição foram 
alcançados durante o ano que 
estava a terminar, fruto do empenho 
e dedicação das funcionárias e 
colaboradores. E lembrou o traba-

lho dos técnicos do andebol que 
continuam a levar alto o nome da 
instituição e do concelho. 

Manuel Azevedo referiu ainda 
que o Pai-Natal ofereceu uma 
prenda nesta quadra, a saber, o 
aumento do Parque Infantil do 
Centro com mais três pólos de 
diversão vocacionados mais para 
as crianças mais pequeninas. 
Lembrou ainda que o ano de 2007 
ficará marcado pela inauguração do 
Centro de Dia para Idosos que se 
encontra em fase final de conclusão 
e pelo início das obras no Campo 
de Futebol. 

No final desejou um Bom Ano a 
todos e um Feliz Natal. 

Os caminhos de acesso à igreja e 
à fonte das quatro bicas ou fonte de 
S. Bartolomeu, a única que servia a 

(Contínua na página 9) 
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